

**PRODUKSI JUKUNG DI PULAU SEWANGI ALALAK BARITO KUALA**

**SKRIPSI**

Diajukan untuk Memenuhi Persyaratan dalam Menyelesaikan Program Strata-1  
Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial

**Oleh:**

**KARUNIA SANTI**

**NIM 1810128220034**



**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL  
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN  
UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT  
BANJARMASIN  
2024**

**PRODUKSI JUKUNG DI PULAU SEWANGI ALALAK BARITO KUALA**

**SKRIPSI**

Diajukan untuk Memenuhi Persyaratan dalam Menyelesaikan Program Strata-1

Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial

**Oleh :**

**KARUNIA SANTI**

**NIM 1810128220034**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL**

**FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN**

**UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT**

**BANJARMASIN**

**2024**

## LEMBAR PENGESAHAN

Lembar ini menyatakan bahwa skripsi Karunia Santi NIM 1810128220034. Judul “Produksi Jukung di Pulau Sewangi Alalak Barito Kuala” telah disetujui oleh dosen pembimbing dan dosen penguji sebagai syarat untuk menyelesaikan Pendidikan Sarjana S-1 pada Program Studi Pendidikan IPS Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan (FKIP), Universitas Lambung Mangkurat.

### Menyetujui,

Pembimbing I

Mahmudah Hasanah, S.Pd., M.Pd  
NIP. 19790321 2005012 002

Pembimbing II

Dr. Mutiani, M. Pd.  
NIP. 19890907 201803 2 001

Penguji I

Prof. Dr. Drs. Bambang Subiyakto, M.Hum.  
NIP. 19560209 198811 1 001

Penguji II

Jumriani, M.Pd  
NIP. 199510 20201903 2 014

### Mengetahui,

Ketua Jurusan Ilmu Pengetahuan Sosial

Dr. Sidertha Adyatma, M. Si  
NIP. 19671003 200212 1 001

Koordinator Program Studi Pendidikan IPS

Dr. Mutiani, M. Pd.  
NIP. 19890907 201803 2 001

## PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

### PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Karunia Santi

NIM : 1810128220034

Program Studi : Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial (IPS)

Fakultas : Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan (FKIP)

Menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis ini benar-benar merupakan hasil karya sendiri, bukan merupakan pengambil alih tulisan orang lain yang saya akui sebagai hasil karya atau pikiran saya sendiri kecuali beberapa penelitian relevan yang secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebutkan dalam daftar pustaka. Hal-hal yang berkaitan dengan teknik penulisan, telah sesuai dengan Pedoman Penulisan Karya Ilmiah Program Studi Pendidikan IPS FKIP ULM.

Banjarmasin, 23 Agustus 2023

Yang membuat pernyataan,



Karunia Santi  
NIM. 1810128220034

## KATA PENGANTAR

Puji dan syukur saya panjatkan atas kehadiran Tuhan Yang Maha Esa, atas berkat dan juga karunia-Nya, dengan kemudahan dan pertolongan-Nya penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Produksi Jukung di Pulau Sewangi, Alalak, Barito Kuala”. Skripsi ini membahas mengenai produksi pengrajin jukung di Pulau Sewangi Alalak Barito Kuala. Pada BAB I yaitu pendahuluan membahas maksud dan tujuan dari penelitian ini. Kemudian di BAB II membahas mengenai kajian teori serta penelitian terdahulu yang mendukung penelitian peneliti. Pada BAB III membahas komponen dari penelitian yang berhubungan dengan metode penelitian. Setelah ketiga bab tersebut diuraikan dan dilakukan dilapangan, peneliti memaparkan hasil dan pembahasan dari penelitian yang telah dilakukan pada BAB IV dan yang terakhir adanya simpulan dan saran pada BAB V.

Skripsi ini dibuat dengan tujuan untuk menambah pengetahuan dan wawasan kepada masyarakat umum tentang produksi jukung di Pulau Sewangi, serta memenuhi tugas mata kuliah akhir pada program studi pendidikan IPS FKIP ULM. Penulis menyadari masih banyak kekurangan di dalamnya baik itu dari segi proses penelitian, penggarapannya, maupun juga dari segi akhirnya. Masih diperlukan pendalaman secara lebih lanjut bagi para peneliti selanjutnya yang ingin menggunakannya sebagai rujukan dan perbandingan bagi penelitian sejalan selanjutnya. Oleh karena itu, penulis mengharapkan kepada para pembaca agar memberikan masukan berupa kritik dan saran yang sifatnya membangun untuk kesempurnaan skripsi ini yang akan datang.

Banjarmasin, 23 Agustus 2023

Penulis,



Karunia Santi

NIM. 1810128220034

## **UCAPAN TERIMA KASIH**

Penyusunan skripsi tentang “Produksi Jukung di Pulau Sewangi Alalak Barito Kuala” tidak terlepas dari dukungan semua pihak. Secara khusus, peneliti mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah membantu baik secara langsung maupun tidak langsung. Untuk itu, dengan segala kerendahan hati, penulis menyampaikan ucapan terima kasih penulis kepada:

1. Dr. Mutiani, M. Pd., selaku Koordinator Program Studi Pendidikan IPS, sekaligus sebagai Dosen Pembimbing 2 yang selalu dengan sabarnya meluangkan waktu untuk memberikan bimbingan dan dorongan motivasi selama proses yang tidak mudah dalam penulisan skripsi ini ketika penulis dilanda naik dan turunnya rasa semangat untuk menyelesaikan skripsi ini sampai akhirnya bisa menyelesaikan skripsi ini.
2. Ibu Mahmudah Hasanah, S.Pd., M.Pd., selaku pembimbing 1 yang telah memberikan masukan dan bimbingan dalam penulisan hingga penyelesaian skripsi ini.
3. Seluruh dosen Program Studi Pendidikan IPS FKIP ULM yang telah bersedia memberikan ilmu, arahan, serta pemahaman kepada penulis selama perkuliahan sampai dengan penyelesaian penulisan skripsi ini.
4. Ibu Syarifah Saufiah, S. Pd selaku Kepala Desa Pulau Sewangi yang telah memberikan izin pelaksanaan penelitian skripsi, sebagai informan serta banyak memberikan bantuannya selama penelitian dan penulisan skripsi ini.
5. Seluruh informan yang telah bersedia dan bersikap terbuka memberikan informasi dan berbagai data yang berkaitan dengan penelitian ini.

6. Orang tua saya beserta keluarga terutama kakak ketiga penulis yang sangat berjasa dalam proses pengerjaan skripsi ini dengan memberikan tekanan, dukungan moral dan materil serta doa yang terus mengalir.
7. Rekan mahasiswa satu bimbingan dan seluruh mahasiswa angkatan 2018, 2019 dan 2020 yang telah menjadi rekan belajar dan berproses selama perkuliahan.
8. Kerabat dan teman seperjuangan penulis, baik dalam perkuliahan maupun di luar perkuliahan yang selalu kebersamai penulis.
9. Seluruh pihak yang telah membantu penulis selama proses penyusunan skripsi ini yang tidak dapat disebutkan satu persatu.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kata sempurna, namun besar harapan penulis semoga skripsi ini bermanfaat untuk menambah wawasan dan pengetahuan, khususnya bagi para pembaca. Akhir kata, semoga Tuhan Yang Maha Esa dapat membalas budi baik semua pihak yang telah banyak membantu penulis dalam menyelesaikan skripsi ini. Sekian dan Terima Kasih.

Banjarmasin, 23 Agustus 2023

Penulis,



Karunia Santi

NIM 1810128220034

## ABSTRAK

Karunia Santi, 2023. Produksi Jukung di Pulau Sewangi Alalak Barito Kuala. Skripsi Program Studi Pendidikan IPS, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan. Pembimbing: (1) Mahmudah Hasanah, S.Pd., M.Pd, (2) Dr. Mutiani, M.Pd.

Sebagian besar penduduk di Desa Pulau Sewangi bekerja sebagai pengrajin produksi jukung, ini terlihat dari produksi pembuatan jukung di desa ini. Keterampilan dalam membuat jukung ada yang diwariskan secara turun-temurun dan ada juga yang dipelajari secara tidak turun temurun, desa Pulau Sewangi Alalak Barito Kuala ini terkenal dengan keberadaan jukungnya. Oleh karena itu, penelitian ini bertujuan untuk memahami faktor-faktor dan tahapan proses produksi yang memungkinkan produksi jukung berlangsung dengan lancar.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini yaitu kualitatif dengan mendeskripsikan hasil penelitian untuk memberikan deskripsi hasil penelitian untuk menguraikan faktor-faktor produksi dan tahapan proses produksi jukung di Pulau Sewangi Alalak Barito Kuala. Teknik pengumpulan data melalui pengamatan kegiatan produksi para pengrajin jukung, wawancara dengan pengrajin jukung, kepala desa, dan dokumentasi berupa rekaman dan gambar pada tanggal 17 Juni-14 Oktober 2023. Analisis data menggunakan reduksi data berdasarkan tujuan penelitian, penyajian data dalam bentuk kata-kata yang dilengkapi tabel dan gambar, dan verifikasi data dengan menyimpulkan. Uji Keabsahan data menggunakan perpanjangan pengamatan, member check, dan triangulasi.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa 1) Produksi jukung melibatkan beberapa faktor, termasuk bahan baku utama seperti kayu, modal pinjaman untuk bahan baku dan modal sendiri, tenaga kerja dari keluarga maupun umum beserta upahnya, serta keterampilan membuat jukung yang diturunkan secara turun-temurun maupun tidak turun temurun. 2) Tahapan proses produksi mencakup Tahapan proses produksi jukung seperti: Penyediaan Bahan Baku: Ini melibatkan pemilihan kayu yang sesuai dan berkualitas. Pemotongan Kayu: Kayu dipotong sesuai dengan desain dan ukuran untuk jukung. Perakitan: Bagian-bagian kayu yang telah dipotong dirakit bersama untuk membentuk kerangka. Pemasangan Tambahan: Ini melibatkan pemasangan elemen tambahan seperti tiang layar, kemudi, dan perlengkapan lainnya sesuai dengan desain jukung. Penghalusan dan Penyelesaian: Permukaan jukung dihaluskan dan diberi penyelesaian seperti cat atau pelapis lainnya.

Kesimpulan dari penelitian ini adalah bahwa mayoritas penduduk di desa Pulau Sewangi Alalak terlibat dalam produksi jukung, dengan aktivitas produksi yang mencakup langkah-langkah berikut: 1) Komponen-komponen produksi, seperti bahan baku utama kayu, modal yang tersedia, tenaga kerja, dan keterampilan membuat jukung, menjadi faktor-faktor yang mendukung produksi jukung di daerah tersebut. 2) Proses produksi melibatkan serangkaian tahapan, mulai dari persiapan bahan baku hingga tahap akhir penghalusan jukung.

**Kata Kunci: Faktor Produksi, Proses Produksi, Produksi Jukung.**



## **ABSTRACT**

*Karunia Santi, 2023. Jukung Production on Sewangi Island Alalak Barito Kuala. Thesis for Social Sciences Education Study Program, Faculty of Teacher Training and Education. Supervisors: (1) Mahmudah Hasanah, S.Pd., M.Pd, (2) Dr. Mutiani, M.Pd.*

*Most of the residents in Sewangi Island Village work as jukung craftsmen, this can be seen from the production of jukung in this village. Some skills in making jukung are passed down from generation to generation and some are learned from generation to generation. The village of Pulau Sewangi Alalak Barito Kuala is famous for its jukung. Therefore, this research aims to understand the factors and stages of the production process that enable jukung production to run smoothly.*

*The method used in this research is qualitative by describing the research results to provide a description of the research results to outline the production factors and stages of the jukung production process on Sewangi Alalak Barito Kuala Island. Data collection techniques include observing the production activities of jukung craftsmen, interviews with jukung craftsmen, village heads, and documentation in the form of recordings and pictures on 17 June-14 October 2023. Data analysis uses data reduction based on research objectives, presenting data in the form of words equipped with tables and figures, and verify the data by concluding. Test the validity of the data using extended observations, member checks, and triangulation.*

*The research results show that 1) Jukung production involves several factors, including main raw materials such as wood, loan capital for raw materials and own capital, labor from the family and the general public along with wages, as well as skills in making jukung which are passed down from generation to generation or not. hereditary. 2) The production process stages include the stages of the jukung production process such as: Providing Raw Materials: This involves selecting suitable and high quality wood. Wood Cutting: Wood is cut according to the design and size for the jukung. Assembly: The cut wooden parts are assembled together to form a frame. Additional Installation: This involves installing additional elements such as the mast, rudder and other equipment according to the design of the jukung. Smoothing and Finishing: The surface of the jukung is smoothed and given a finish such as paint or other coating.*

*The conclusion of this research is that the majority of residents in Sewangi Alalak Island village are involved in jukung production, with production activities including the following steps: 1) Production components, such as the main raw material wood, available capital, labor, and skills making jukung, are factors that support jukung production in the area. 2) The production process involves a series of stages, starting from the preparation of raw materials to the final stage of refining the jukung.*

**Keywords: Production Factors, Production Process, Jukung Production.**

## DAFTAR ISI

	Hlm
<b>SKRIPSI.....</b>	<b>0</b>
<b>SKRIPSI.....</b>	<b>i</b>
<b>LEMBAR PENGESAHAN .....</b>	<b>ii</b>
<b>PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN .....</b>	<b>iii</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>iv</b>
<b>UCAPAN TERIMA KASIH .....</b>	<b>v</b>
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>vii</b>
<b>ABSTRACT .....</b>	<b>viii</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>ix</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>xi</b>
<b>DAFTAR GAMBAR.....</b>	<b>xii</b>
<b>LAMPIRAN.....</b>	<b>xiii</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN.....</b>	<b>1</b>
A. Latar Belakang.....	1
B. Rumusan Masalah.....	3
C. Tujuan Penelitian.....	4
D. Manfaat.....	4
<b>BAB II KAJIAN PUSTAKA .....</b>	<b>7</b>
A. Aktivitas Produksi .....	7
B. Faktor-Faktor Produksi.....	7
D. Tahapan Proses Produksi .....	12
E. Penelitian Relevan .....	13
F. Kerangka Berpikir .....	17
<b>BAB III METODE PENELITIAN .....</b>	<b>18</b>
A. Pendekatan Penelitian.....	18
B. Metode Penelitian .....	18
C. Tempat dan Waktu Penelitian.....	19
D. Subjek penelitian .....	19

E.	Sumber Data Primer .....	20
F.	Teknik Pengumpulan Data .....	21
G.	Verifikasi .....	24
H.	Penarikan Kesimpulan ( <i>Verifikasi</i> ).....	26
I.	Uji Keabsahan Data .....	26
<b>BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN .....</b>		<b>29</b>
A.	Gambaran Umum Lokasi Penelitian.....	29
B.	Hasil Penelitian dan Pembahasan .....	32
<b>BAB V SIMPULAN DAN SARAN .....</b>		<b>55</b>
A.	Simpulan.....	55
B.	Saran .....	56
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>		<b>57</b>
<b>LAMPIRAN.....</b>		<b>60</b>

## DAFTAR TABEL

Tabel	Hlm
3. 1 Daftar Informan.....	23
4. 1 Luas dan Pemanfaatan Tanah.....	31

## DAFTAR GAMBAR

Gambar	Hlm
2. 1 Skema Kerangka Berpikir.....	18
4. 1 Penyebrangan menggunakan Ferry.....	30
4. 2 Peta lokasi Desa Pulau Sewangi.....	30
4. 3 Jukung Dengan Ukuran Sedang Di Depan Halaman Rumah Warga.....	32
4. 4 Pembakaran Kerongkong yang dibeli dari Manusup.....	43
4. 5 Proses Manambit Rubing Jukung.....	44
4. 6 Beberapa bagian dari Jukung.....	48
4. 7 Pengrajin Sedang Menyiapkan alat cat.....	51

## LAMPIRAN

Lampiran	Hlm
1. Pedoman Observasi.....	61
2. Pedoman Wawancara.....	62
3. Surat Rekomendasi dan Balasan Penelitian.....	64
4. Dokumentasi Penelitian.....	66